



INVERSIONES EXTRANJERAS Y NUEVOS SOCIOS DE BOLIVIA

Rebelión

Mauricio Ochoa Urioste



El Presidente Evo Morales ha repetido en varias oportunidades que busca socios y no patrones para explotar los recursos naturales, y pretende con esto mejorar la vida de millones de bolivianos del campo y de la ciudad que todavía sufren condiciones de extrema pobreza. Con sólo citar ciertas notas de prensa de la Agencia de Noticias ABI, dependiente del Gobierno, se puede conocer algunos de estos principales nuevos socios:

Fuente: <http://4.bp.blogspot.com/>

ABI informó así el acercamiento de la francesa Bolloré con el gobierno boliviano: “El proyecto presentado por el consorcio Bolloré es producto de una reunión entre el presidente boliviano Evo Morales y su homólogo francés, Nicolás Sarkozy, en febrero último, cuando acordaron en París un programa de inversiones para desarrollar las industrias bolivianas de hidrocarburos y litio”. En efecto, durante la visita de Morales a París, el Ministro boliviano de Minería dio a conocer que la compañía francesa “tiene interés en asociarse a Bolivia para la explotación del litio utilizado en teléfonos celulares, computadoras portátiles, las baterías del iPod y, en el futuro, en miles de automóviles eléctricos e híbridos”.

Bolivia contiene la primera reserva probada mundial de litio, de al menos 5.000 millones de toneladas, es decir, aproximadamente la mitad de las reservas de litio conocidas del mundo.

Si respecto al litio se conoce con suficiente antelación quién sería el principal socio de Bolivia, en la explotación de hierro del Cerro Mutún, el dueño de Jindal Steel and Power – la empresa adjudicataria de dicho proyecto – afirmó con regocijo luego de entablar una reunión en el Palacio Quemado: “en todas partes del mundo me preguntan por qué invertimos en Bolivia, yo les respondo porque Bolivia es un país lleno de recursos, siempre hay apoyo, entonces yo pienso que Bolivia es el mejor lugar del mundo para invertir”. Y luego agrega la nota de prensa de ABI: “el ejecutivo anunció nuevas inversiones en la exploración y explotación de hidrocarburos después de descubrir, a través de una asociada en este país, un pozo de gas en el oriente boliviano. Jindal ya es concesionaria del megaproyecto de explotación de hierro en el yacimiento del cerro Mutún de situado en Puerto Suárez, en el departamento oriental de Santa Cruz y considerado uno de los más grandes del mundo”.

Para el rubro de los hidrocarburos, ABI informó el 25 de marzo de 2009, que Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) lanzó su proceso de reestructuración con la cooperación de los gobiernos de Holanda, Noruega y Canadá además del Banco Mundial (BM) y del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Según se conoce, estas últimas instituciones financieras multilaterales condicionaron



créditos en la década pasada a la privatización de la estatal petrolera, financiando, además, el proceso de "capitalización" con más de 180 millones de dólares. Mientras el 11 de mayo de 2009, la misma agencia gubernamental de noticias comunicó que esta empresa pública suscribió acuerdos de entrega, procedimiento de pagos y acuerdos en reprogramación de planes de desarrollo – resultantes de los contratos de operación suscritos durante la presente gestión gubernamental - con Petrobras-Bolivia, Repsol YPF, YPFB Andina SA, British Gas Bolivia, Total E y P, Petrobras Energía, Mapetrol, Orca, Canadian Energy, Plus Petrol, Vintage y Don Wong.

¿Cuáles son las normas jurídicas que rigen este tipo de alianzas, negociaciones o acuerdos?, y en su caso, ¿cuáles son los intereses políticos y/o económicos de las empresas multinacionales, instituciones financieras y gobiernos respectivos?. Más importante aún, ¿es la inversión extranjera el factor principal de desarrollo económico para el Gobierno boliviano?. Estos son asuntos capitales sobre los que la prensa nacional, la oposición política ni el Gobierno se pronuncian con frecuencia.

Mauricio Ochoa Urioste (mauricio@ochoaurioste.com) es abogado, especialista en derecho empresarial y doctorando en derecho, y puedes leer otros textos suyos en su sitio web www.ochoaurioste.com

